

VOCES FEMINISTAS SOBRE EL IMPACTO DE LA COVID-19 EN LAS MUJERES

Cómo citar este artículo/Citation: Laspra Pérez, Belén (coord); Pérez Sedeño, Eulalia; Suárez Tomé, Danila; Vega Felgueroso, Telma y Bueno Gómez, Noelia (2022). Voces feministas sobre el impacto de la COVID-19 en las mujeres. *Arbor*, 198(806): a680. <https://doi.org/10.3989/arbor.2022.806010>

Copyright: © 2022 CSIC. Este es un artículo de acceso abierto distribuido bajo los términos de la licencia de uso y distribución *Creative Commons Reconocimiento 4.0 Internacional (CC BY 4.0)*.

Belén Laspra Pérez

Universidad de Oviedo

<https://orcid.org/0000-0003-4553-4885>

Son varios los informes institucionales que han señalado el impacto desigual que ha tenido la crisis del coronavirus, alertando sobre una mayor incidencia de sus efectos negativos en la situación económica, social y sanitaria de las mujeres.

El informe *Las repercusiones de la COVID-19 en las mujeres*, publicado en 2020 por Naciones Unidas, señalaba que las repercusiones económicas han sido más graves en el caso de las mujeres y las niñas porque, por lo general, ganan menos, ahorran menos y tienen puestos de trabajo vulnerables. Además, el trabajo de cuidados no remunerados aumentó durante la pandemia y este fue asumido de forma mayoritaria por mujeres, especialmente en los periodos de confinamiento. También su salud se ha visto más perjudicada, les ha afectado especialmente la reasignación de recursos y el cambio de prioridades de la atención sanitaria, incluso en los servicios de salud sexual y reproductiva: la incertidumbre inicial sobre los efectos de la vacuna en embarazadas, las alteraciones en la menstruación como consecuencia de la vacuna y los estrictos protocolos que se adoptaron en los alumbramientos contribuyeron a agravar la ya difícil situación. El informe también subraya el incremento de la violencia de género.

El documento elaborado por el Instituto de la Mujer en 2020, *La perspectiva de género, esencial en la respuesta a la COVID-19* hace hincapié en los mismos puntos: la centralidad de la responsabilidad y ejecución de las tareas de cuidados que recayeron sobre las mujeres, una mayor precariedad y pobreza laboral en ellas y el aumento de la violencia de género y otros tipos de violencia agravadas por la situación de confinamiento. Además, señaló la sobrecarga que sufrieron las mujeres que trabajaban en ámbitos sanitarios y esenciales, donde su presencia era también mayoritaria.

El reciente Eurobarómetro *Women in times of COVID-19*, publicado en 2022 por el Parlamento Europeo, ha revelado datos preocupantes. El 77% de las mujeres de la Unión Europea (UE) cree que la pandemia de la COVID-19 ha provocado un aumento de la violencia física y emocional contra ellas en sus propios países, desde el 93% en Grecia hasta el 47% en Hungría. Cuatro de cada diez personas encuestadas (38%) afirman que la pandemia tam-

bién ha tenido un impacto negativo en los ingresos de las mujeres, así como en su equilibrio entre la vida laboral y personal (44%) y en la cantidad de tiempo que dedican al trabajo remunerado (21%). Además, han considerado que la salud mental de las mujeres se ha visto significativamente afectada por las restricciones pandémicas, como las medidas de confinamiento y toques de queda (41% a nivel de la UE) y las limitaciones en el número de personas que podían reunirse (38%).

Las conclusiones a las que llegan estos informes no solo invitan a la reflexión, sino que muestran la importancia de proporcionar datos desagregados por sexo y de la incorporación del género como herramienta que permite profundizar en el análisis de realidades complejas. Pero el número de mujeres afectadas por la crisis de la COVID-19 es mucho más que una cifra en un informe; es la vida de una mujer, las vidas de incontables mujeres que han visto alterado su entorno público y privado. Por ello, hemos querido recoger las voces de un caleidoscopio de expertas sobre el impacto que la pandemia de la COVID-19 ha tenido y continúa teniendo en las mujeres. A ellas les hemos pedido que aterricen los datos de estos estudios en la vida de las mujeres, en el entorno laboral y en la esfera del hogar. Que nos hablen de las madres, de las hijas y de las abuelas; de las amas de casa, de las enfermeras, médicas e investigadoras; de las esposas y de las mujeres maltratadas; que nos hablen, en definitiva, de la realidad de las mujeres en estos tiempos post-normales.